

# en marcha

Semanario al servicio de la República

Año I

Gandía - Miércoles 22 Abril 1931

Número II

## ¡¡REPÚBLICA!!

El pueblo soberano, tocada su egregia cabeza con el simbólico gorrofrigio y tremolando con gesto enérgico el tricolor de nuestra bandera, es el emblema de la España de hoy; la España purificada; lavada en el Jordán de la Libertad.

¡¡GANDIA!! Expredio de caciques del abyecto régimen; agro de advenedizos explotadores, resucita al sol de la libertad..... Gandía republicana, será el orgullo de Valencia y el de nuestra amada España.

### La República es para todos los españoles

Sí, pero ha de ser consolidada por los republicanos; por aquellos sufridos patriotas que por ella lucharon; por aquellos que corrieron el ámbito nacional, de aldea en aldea, de pueblo en pueblo propagando los altos ideales de la democracia.

Los otros, déspotas y crueles, los del Somatén y la U. P., no pueden figurar en las filas defensoras de la República.

Siempre somos nosotros los olvidados, y esto es perdonable, cuando con nuestro olvido solo los perjudicados somos un partido o un grupo, pero, cuando perjudicamos las nacientes instituciones republicanas, no debemos olvidar.

Recordemos, que de ser vencidos nosotros no hubiéramos quedado tranquilamente en nuestras casas si no que, el camino del destierro u otro peor nos hubiera sido señalado por aquellos lacayos de la bota de montar.

La República es para ellos y para nosotros, pero mantenida por nos-

otros a finde que todos recibamos los beneficios de la democracia.

Si, por el contrario, dejásemos nuestras instituciones, aun en embrión, en las manos de nuestros enemigos, pronto el Borbón volvería a España a entronizar el reinado de la injusticia, la opresión y el robo.

¡¡Republicanos, alerta!! ¡¡Aprestaos a defender la República!!

H. A.

### La legitimidad de la revolución y el manifiesto de Alfonso de Borbón

Existen derechos fundamentales de los pueblos que estan por encima de la actividad de los Gobiernos, y estos derechos fundamentales son: la soberanía popular y el derecho a la revolución cuando los gobiernos no cumplan con sus deberes.

Las constituciones no encadenan la voluntad del pueblo soberano representado por unas Cortes Constituyentes, y este puede cambiar la ley fundamental por medio de otras Cortes. Sin embargo la soberanía real, emanación de la soberanía popular

ha de estar supeditada en un todo a lo pactado y de lo contrario estar a las consecuencias de la legitimidad de una revolución con todas sus consecuencias.

Los Reyes, cuando conscientemente violan lo estatuido en la Ley Orgánica de la Nación, pierden su soberanía, porque atentan contra la del pueblo y pierden hasta el derecho de abdicar ya que no pueden hacer renuncia de derechos que no ostenta, los que dejan de ser reyes para trocarse en meros rufianes coronados. El deber y derecho de los pueblos es destronarlos por medio de la Revolución.

Alfonso de Borbón no ha abdicado, porque no puede renunciar derechos soberanos que no tiene, puesto que perdió su soberanía en 1923, pero Alfonso de Bobón no es rey de España, porque la soberanía popula manifiesta en elecciones municipales, ha hecho uso de su derecho a la revolución: la revolución de la opinión de un pueblo que ha desahuciado el régimen monárquico como forma de Gobierno de España. Y esto es así, aunque pretende el Ex rey, hacernos patente que aún conserva derechos.

RAMÓN ROMAGUERA

# Himno de la República

(Música del Himno Regional)

Letra de Petrovich

Para inculcar  
nueva vida a la España,  
nuestra misión  
es batallar,  
por obtener  
que ilumine la antorcha  
con el calor  
de libertad.

Este es el amor que alienta nues-  
(tro ideal.  
Con tesón por él habemos ya que  
(luchar.

La matrona que preside  
nuestra ley renovadora,  
gorrofrigio ciñe en la frente egregia  
rayos fraternales su cuerpo aureolan.  
La REPÚBLICA es tu nombre,  
con FRATERNIDAD ayuntas,  
IGUALDAD predicas, LIBERTAD  
(al hombre,  
¡Santa trilogía que es ley de la vida!

Pueblo que en tí tremola  
el firme anhelo de los ideales,  
sigue que tu victoria  
tendrá su historia  
en las Libertades.

Vibren gayos clarines  
heraldos sonos de nuestra epopeya,  
y a su vital conjuro  
tus paladines han de triunfar.

Con ardor apocalíptico  
destruyamos al tiránico.

Hay que vencer,  
hay que luchar,  
hay que triunfar. . .

Para inculcar  
nueva vida a la España,  
nuestra misión  
es batallar,  
por obtener  
que ilumine la antorcha,  
con el calor  
de Libertad.

¡Viva la España!  
¡Viva! ¡Viva! ¡Viva!

Dr. ALTABÁS

RAYOS X

San Francisco de Borja, 75 - GANDÍA

## Nuestro enemigo

Tenemos un enemigo fuerte y tenaz agazapado en los altos poderes, un enemigo que donde ramifica sus tentáculos cubre de ignominia y desolación a la pobre víctima.

Este enemigo es el oscurantismo. ¡Oh aborto de la Inquisición! Vive clavado en lo mas hondo de España. Su finalidad es mantener victorioso el estandarte de la ignorancia y del analfabetismo.

Antes quemaba sus víctimas en grandes hogueras, ahora quema las ideas liberales en el rescoldo, sin percepción del elemento.

¡Oscurantismo! . . . ¡Terrible enemigo! El jesuitismo y el clericalismo se defienden con él. Tratan de implantarlo en los centros docentes porque saben que, el estudio libre de la Ciencia, es peligrosísimo para la religión. Los estudiantes españoles bien saben esto, por lo cual no han permitido valientemente que la facultad de las Universidades cayeran en poder de los oscurantistas.

La plutocracia, como no quiere perder sus privilegios ni el boato de positivistas, se acogen a él como único baluarte de salvación.

El capitalismo también cuida muchísimo de defender la incultura. Para su codicia el obrero debe ser lo mas ignorante posible. No debe entender nada de intereses, ni de otras cuentas por el estilo. Su misión es ser pobre y esclavo.

Por fortuna los tiempos cambian, las reacciones se suceden a menudo y los fermentos de libertad y cultura surten efecto hasta en los espíritus toscos. Hoy el obrero del campo comprende que doblar el espinazo sobre el terruño hasta regarlo con su sudor, y levantarlo después para decir *siñoret* es una verdadera injusticia. El obrero de la fábrica tampoco ignora que las malas condiciones de salubridad (aire mefítico, falta de luz, humedad), causan terribles enfermedades como la tuberculosis. Ya no se le oculta al minero que mientras extrae el precioso mineral que enriquece al capitalista, cava su sepultura en donde puede quedar enterrado en vida.

Así en todos los ramos del trabajo y en todos los órdenes sociales los obreros van adquiriendo, con regularidad, los conocimientos precisos a su redención.

Cuando la Ciencia se derije a ellos, les dice: Obreros; vuestro mayor enemigo es vuestra propia ignorancia. El oscurantismo es el modo de perpetuarla que tienen los plutócratas y capitalistas. Si estos se oponen a que os construyan verdaderas escuelas es para que seáis siempre un instrumento mas del trabajo. Por el oscurantismo os envilecen; por el oscurantismo, bebed el veneno del alcohol; por el oscurantismo, se fomenta la prostitución; por el oscurantismo se engendran hijos imbéciles e idiotas, carne de presidio y hospital; y por el oscurantismo se reza en vez de estudiar.

¿Sabéis cual es, pues, vuestro mayor enemigo?

M. MARTINEZ RUFAT

## Posición de la Iglesia y el Estado

Siglos han transcurrido en que el régimen español ha sido eminentemente aristocrático y en perfecto acuerdo con la organización de la Iglesia aristocráticamente organizada

El principio fundamental de tal régimen está en el axioma «manda el señor y obedece el vasallo», sin que a este le sea permitido discutir los mandatos que de aquel emanan.

La Iglesia, aceptando como principios básicos los dogmas, no puede jamás permitir que sean discutidos pues ella y solamente ella es la poseedora de la verdad y única facultada para interpretarla; de aquí que si la Iglesia permite la discusión, esto es, se democratiza, se derrumba, no la doctrina de Cristo, pero sí todo el andamiaje clerical. Necesita, pues, continuar a toda costa su constitución aristocrática.

El pueblo español consciente y culto ha manifestado en forma bien serena su voluntad de obedecer solamente a un poder democrático que exige la obediencia como efecto de la discusión y del convencimiento.

Se presenta ante mi el terrible dilema: si la Iglesia y el Estado siguen unidos, la primera ordenando dogmáticamente y el segundo democráticamente, una de dos: o la democracia ha de contagiarse al clero y este ha de revisar todos sus procedimientos permitiendo toda discusión (lo cual no puedo ni pensarlo), o a la inversa, la Iglesia ha de influir en la organización del Estado derribando a la democracia que tanto nos ha costado conseguir.

Luego no veo otra solución que, siendo dos regímenes completamente opuestos y con finalidades distintas, para que mutuamente no se corrompan han de vivir enteramente separados, y es la única forma de pensar y obrar en cristiano sin ofender ni destruir a la democracia.

J. ALANDETE

Guillermo Domingo

MÉDICO DENTISTA

Paseo Germanías, 15, Gandía

## Para los que blasonan de Republicanos

Es de lamentar, en estos momentos que los republicanos, los verdaderos amantes de la República, los que sienten en sus pechos vibrar tan nobles sentimientos; los que tienen el deber de demostrar ante el pueblo la verdad desnuda, se entretengan en polémicas partidistas y personales con miserias tan detestables, como no ha mucho empleaban los tan combatidos y desaprensivos caciques monárquicos.

Ciudadanos Republicanos, por un momento pensad que es lo que el pueblo os ha otorgado; meditad y elevad vuestros sentimientos democráticos, muy por encima de esas bajas pasiones, asquerosas; reposad por un instante vuestra alma en el crisol de la conciencia y veréis la realidad a seguir; veréis ante el abismo que os encontráis. esas impúdicas maniobras, que solo sirven para hacer sucumbir una obra que ha costado muchas penalidades, sufrimientos y sangre. Pensad que con esos procedimientos os haréis indignos de llamaros ciudadanos, con la agravante de que el pueblo en su día os repudiará y os pedirá estrecha cuenta; deponed toda actitud que no responda a la causa de Fraternidad y de Justicia, por que sabed que el pueblo está sediento de ella, y va a las avanzadas, dispuesto a que se cumplan los derechos del hombre, y ¡ay! de aquellos que pretendan torcer los legítimos derechos del pueblo, por senderos poco nobles y desaprensivos. Eso será hasta el día que la verdad salga escueta; al pueblo no se le engaña y tened muy cuenta que tampoco se dejará en gañar; deponed actitudes y pensad que queremos una República de Paz y de Justicia para todos los ciudadanos Españoles, y no una República de intrigas y miserias, llena de caciques. Es deber de todos los Españoles ordenarla y consolidarla.

Luz y paso al pueblo, Ciudadano.  
J. N.

—Pero sí yo era liberal monárquico, que equivale tanto como decir republicano conformista.

(Así hablan en Gandía 23 caciques, y en España 230,000 que son los que sobran).

# Sesión de la Junta Municipal

Día 18 de Abril.

Con asistencia de los tres vocales, Sres. Altabás, Bernabeu y Part, bajo la presidencia de D. Miguel Oltra.

Por Secretaría se dió lectura al acta anterior que fué aprobada.

Se trataron varios asuntos en trámite que fueron a probados; entre ellos el más importante la adjudicación, al mejor postor de la subasta para construcción de un ala de nichos en el Cementerio General.

Por el vocal Dr. Altabás, se manifestó deseos de encauzar en su parte más urgente los problemas sanitarios en Gandía, puesto que, jamás se ha visto en estado más deplorable la limpieza pública,

Se extiende en consideraciones sobre éste particular y se acuerda, citar para el día siguiente, habil; el lunes al personal facultativo de Sanidad, auxiliares y personal subalterno de limpieza.

Se concede por la presidencia la palabra al público que denuncia, en primer término, que en una escuela privada se profieren gritos en contra de las Instituciones del Estado y después, algunas otras denuncias de carácter sanitario.

Todas son tomadas en cuenta por la Junta Municipal, para obrar como proceda.

## Junta de Sanitarios Lunes 20

Se acuerda comenzar una campaña de propaganda higiénica por la ciudad, distribuyéndose la labor de inspección domiciliaria, entre cuatro grupos compuestos por funcionarios profesionales, auxiliares y Delegados municipales.

Estos grupos visitarán todos los domicilios exhortando a los vecinos a poner sus viviendas en las mejores condiciones de higiene, a fin de evitar la vergüenza actual que representa para Gandía, el considerable aumento de moscas, que son un índice indiscutible del grado de cultura, en razón inversa ambas.

Se acordó ordenar a los vecinos, en su propio interés, que barran las fronteras de sus casas, hasta medio arroyo, para facilitar la labor municipal, muy poco dotado para esos menesteres de limpieza, en sus presupuestos.

## De la actualidad política

En estos momentos de intensa inquietud espiritual, en que se debaten vitales problemas nacionales, queremos poner una nota de serena ciudadanía, rogando a todos y a cada uno de los españoles sumisión completa al Gobierno Provisional de la naciente República Española.

Una vez más, queremos hacer constar, que serán respetados los derechos adquiridos, sin perjuicio de derogar lo que tuviese una base ilegal, pues por encima de los intereses personales está el supremo de la nación.

Precisa borrar en la vida nacional, la arbitrariedad y el nepotismo que crecieron y desarrollaron en el vergonzante régimen caduco, y que el pueblo, en un arranque de virilidad, haciendo valer sus derechos, derrumbó, iniciando una nueva era de paz y de justicia.

Partiendo de esta base, uno de los primeros problemas a discutir, según manifestaciones del Ministro de Justicia, es el de la secularización de los cementerios y con respecto a él, honradamente creemos, que los hombres no son los llamados a establecer diferencias en la tierra, si no el Dios Omnipotente. Tan dignos de respeto son los católicos, como los protestantes siempre que de buena fe practiquen sus creencias, y ante ello, la Humanidad debe rendir el póstumo homenaje sin mancharlo con una separación infamante. Hacerlo, es apropiarnos la facultad de juzgar que no nos compete, queriendo en nuestra soberbia igualarnos al Supremo Juez.

En el ambiente de franca igualdad

que vivimos, no es tolerable marcar un límite humillante entre dos crecidos, límite por otra parte, muy discutible y elástico, hasta el extremo, que lo por unos es defendido como cierto e indudable, es para otros errónea creencia. Para ello, solo hay una solución: Igualdad.

TELLEZ GIRON.

Aforismos: Predicad y convenced con la palabra y no con la fuerza. Ergo: Libertad de cultos.

## ¡Adios, Alfonso...!

(Poema Sinfónico)

Una voz. —Vaya con Dios, don Alfonso.

Otra voz. —La *Madalena* le guíe... y lo pierda en el primer recodo.

Dieciseis voces. —¡Vaya uste a la... porra, ciudadano!

Masa coral española. —Adios... adios... adios... (Música del M. Guerrero).

Una voz andaluza. — ¡Permita er sielo se j'unda el vapo, arrastraol!

Una voz catalana. — Apa, noy, díguili que no vingui, ¡¡que se entretinguill!

Una voz valenciana. — ¡Ala, adios! ¡De... salud que rebente!

Las voces de las cuarenta y nueve provincias. —Cada una ha dicho lo suyo y bien gordo. Pero yo tengo vergüenza de repetirlo.

La voz del autor. — ¡¡¡Berrrr!!!

ALFONSO DE BOMBON.

## Y dise el inglés.....

Nobleza obliga.

Y así como el noble, por su cuna y por sus blasones, viene obligado cuando menos a continuar el secular esplendor de sus antepasados, ajustando su conducta a los imperativos mandatos del bien, los que se precian y alardean de católicos son los llamados a cumplir con mas celo que nadie, la humildad y comprensión cristiana que predicó Dios.

Con certero juicio ya expresó Anatole France que "mas daño hacía el católico que por su conducta, intolerancia o momentáneo arrebatado, diera lugar a escándalo, que cien mil herejes". Y es lógico que así sea, pues ellos deben ser los primeros en cumplir los preceptos mas elementales del Derecho Natural y las más de las veces están muy lejos de sentir y

practicar esa mansedumbre y resignación de quien murió en la Cruz por los hombres.

Con mayor razón, siempre será mas grave la falta cometida por persona de manifiesta cultura y posición social, que la realizada por aquella que carece de la mas rudimentaria educación; lo que en esta es un pecadillo, harlo disculpable por su ignorancia, en persona perfectamente apta para comprender y discutir, es pecado gravísimo.

Se és responsable cuando se és consciente. Y si a esto se añade su condición de católico y su destacada posición en la sociedad, no siempre pareja con la cultura, nada puede mitigar su responsabilidad.

FRAY JUAN AEREOPAGITA.

—*Han triunfado los monárquicos. Bueno.*

—*Han triunfado los republicanos. Bueno.*

—*Que hacemos pacto. Bueno.*

—*Que a qué campo se pasa. Bueno, ya lo pensaré.*

—*Así, señor Bueno acabará por decir Bueno a una maldición de gitana.*

¡AJO!

## Coplero republicano

Coronas tienen los reyes  
Coronas tienen los curas:  
los curas a sus Iglesias  
los reyes á la basura.

Rey de copes, rey d' aspases  
rey de oros, rey de basto:  
cuatro reys encara queden  
y el quint se va fer el pato

Paraula de Rey tienen  
els que obedien a en Jaume  
la paraula dels reys d' ara  
eixes sen van en el aire

A la vora del riu mare,  
ma deixad les aspardeñes,  
mare no liudiga a Alfons  
que me quedaré sense elles

Los árboles de aranjuez  
unidos de siete en siete,  
han podido conseguir  
que Alfonso alli se los deje

## Cuidado, que no son de Berbería

Con sorprendente amanecer llegó el venturoso momento de la instauración de la República. Se confiaba bastante con el civismo español; se presumía un tanto el éxito republicano-socialista en los comicios, ya que los yerros desde el 13 de Septiembre a ello coadyuvaron, pero jamás se podía esperar grandiosidad tanta del resultado, ni concepto tan elevado de civismo. Todos, incluso a los izquierdistas de la conjunción, ha sorprendido la realidad. Se luchaba con denuedo por la libertad de España, ha que la tenía sometida el último Borbón, pero no podía ser aceptado en lógica, la rápida llegada con que nos ha saludado el florecer naciente de una nueva era de deslague. Esto, claro está, en idénticos términos, o con apreciaciones más contundentes, los tienen ya insertados en sus páginas infinidad de rotativos. Pero, mi observación ante el momento, poco autorizada desde luego, en materia político republicana local —modestia aparte—, requiriere como base primaria del fenómeno que se desenvuelve amenazador en el firmamento de la naciente República.

Como observador a ras de tierra, prudente será advertir que, el tomar en la diestra como escudo el bisturí para ensañarse contra lo que de no ir con tiento puede ser fatal, cuando apenas hace horas se está actuando, sería de una villanía imperdonable. Proceder con la energía que el momento requiere, alentarles, creer por sí mismo en la justiciera labor de actuación a desempeñar que esperamos sea el portaestandarte municipal, solidificar con la aprobación hoy, lo que mañana será la Gandía soñada y deseada por todo ciudadano amante de su patria chica. La Gandía que por derecho propio le corresponde, la ciudad que han de envidiar las otras ciudades. Ese, que es el deber de todos, y para su realización todos debemos de aportar su grano de arena. Desgraciadamente, no es así; Amantes de Gandía son todos cuando de ello se hace hincapie, defensores todos también, ¿y, cuántos a llevarlo a la realidad? Gandía de por sí, puede contestar, la realidad es tan elocuente, que evita el comentario. Ahora, apenas hizada la bandera tricolor, llovieron como salidos por encanto los edictos a las tres fajas. Este cambio tan radical, y tan mal sano para los intereses locales ha motivado divertidos comentarios. Si el fenómeno lo hubiese realizado un alarde de ciudadanía en pro de la restauración salvadora del País, bien venido y bien hallado sea, por que se hubiese operado el cambio en la clarividencia de ideas. Pero el fenómeno no se ha realizado por que se piensa en el altruismo de realidad, no. El fenómeno se ha realizado sencillamente por el DATILISMO, de los mismos que han estrujado en todo momento a Gandía bajo sus pies. No ha sido la convicción de hechos anteriores al momento actual

quién les ha quitado la venda que cubría sus ojos, no, ellos siguen creyendo lo que siempre han creído, en que volverá, o sin volver deben ser ellos quien rijan los destinos de Gandía. Y el fenómeno ha operado sencillamente en el egoísmo de mando sin convicciones, ya que jamás las han tenido, poniéndoles ante las miras de toda sensatez en un plan poco envidiable, que les ha hecho llegar hasta lo ridículo. Es bochornoso que el que hasta ayer estrujaba con su inconciencia lo que aun no era nada, pretenda actuar hoy, como desplazado regenerador. Pero, ¿es que puede regenerar, quien no está regenerado?

Bien está el que todos acaten y respeten lo que tan oportunamente ha llegado, como deber, ya que se es español cómo se acató y respetó todo. Siempre es un deber el respetar aun teniendo la convicción de los hechos que así obligan a decirlo, de lo que fué un depósito de detritus. De esto que ha llegado, nadie puede decir lo mismo, porque los hechos existentes merecen ser respetados, los que existirán tiempo tendremos a digerirlos. Esto es lo que podemos admitirles a los que ayer fueron *gentes*, el acatamiento a la implantación; pero lo que no puede ser admisible es el que se unan para revolcarse en el cieno de la República como ellos decían tantas veces, dejarles *ipso facto* adherirse junto con los hambrientos, desprestigiados, vasánicos, como titulaban a los afiliados defensores de la tiranía, sistemáticamente los Dátiles republicanos de hace unas horas.

Los que con su esfuerzo han coadyuvado al advenimiento de la razón, no deben dejarse equivocar, y tener por sabido que, si los transformados idealistas ingresan en las filas, lo harán para hacerse los amos. Y los dictadores, si para engrosar número se necesitan, admítanse, pero a la cola, teniendo a distancia, porque quien está acostumbrado a mandar en cuanto pueda hallará la continuación, con bandera tricolor, con Comunismo y con Sovietismo: para ellos el caso es mandar. Volver a donde estábamos, sería imperdonable.

José Pascual Rodríguez.

## Se nos dice.....

Que en la Fiesta de la Flor de 1928, hubo una recaudación pública, y se recaudaron *uns gallets* a cambio de flores y de miradas incendiarias de las bellas postulantes..... pero que no se sabe lo que se hizo de ese dinero, que debía emplearse en la casa de socorro. Y claro; acudimos en socorro del socorro de la Casa de Socorro.

Que en Rafelcofer están todos a punto de cegar de asombro: que excepto una franja morada en la bandera, *todo está igual, parece que fué ayer*. Cama-

*Antes de embarcar el Borbón, las huestes monárquicas se entregaron a la naciente República. No olvidéis que se harán bolcheviques cuando convenga a sus estómagos.*

leonismo, se llama esta figura. Pero hay quien objeta que la verdadera figura retórica se expresa con datilismo. Es igual: aunque conformes estamos con el objetante, en que la región de menos palmeras y más dátiles es nuestra Gandieta bella.

Que hay negocio para los zapateros y picapedreros, puesto que se acaban los zapatos rozando ciertos lumbrales que antes nadie pisaba. ¡Oh! poder absorbente del estómago, de los invernantes. Después de tanto ayuno ha venido la República para todos..... para todos los que la combatieron a sangre y fuego.

Que cierto místico-ascético-político abracalabrante ex-ser, o sea ex-cacique, se ha impuesto una dura penitencia en castigo de no haber contribuido, con todo su esfuerzo, a impedir la llegada de la República. ¿Está claro? La verdad: es un galimatías que va a caja sin repasar.

## DE SOCIEDAD

En esta sección, reseñaremos todos los acontecimientos de sociedad que se nos comuniquen. Y por los que la redacción quedará agradecida.

En el glorioso día catorce y ya bajo los auspicios de nuestra querida República, fué bautizada la hija de nuestro particular amigo el ciudadano Francisco Martínez. Apadrinaron a la neofita, D.<sup>a</sup> Carmén Fluixá y nuestro redactor Ignacio Reig; y se le impuso el nombre de Adelina, neé Libertad. Nuestra enhorabuena a sus felices padres.

Por el acreditado comerciante D. José Morrell Fuster y para su hijo José, ha sido pedida la mano de la encantadora señorita Isabelita Arlandis García. Con tal motivo se cruzaron valiosos regalos, concertándose la boda para el próximo Junio. Fijarán la residencia en esta.

Se hallan en viaje de bodas las jóvenes parejas constituidas por nuestros amigos Melchor Román y Conchita Ausias, y José García y Carmencita Albi, que recientemente contrajeron matrimonio en la intimidad.

### — TEATRO —

El Serrano anuncia el debut de la Compañía de Caralt, que tantos éxitos ha obtenido en Valencia y Madrid.

Lo mas destacado de la semana, ha sido la formidable película, El Rey del Jazz.

Felipe II.

## Después del repugnante suceso.

*Inutil es enterar a nuestros lectores del atentado realizado en la persona del Dr. Altabas. Ello tuvo por causa la barbarie cobarde, uno de los muchos violentos factores que emplearon los defensores del absurdo régimen fenecido.*

*Afortunadamente, si bien nuestro redactor-jefe ha tenido alternativas en su dolencia, no se han presentado las temibles complicaciones muy frecuentes en la lesión que a él afectaba, pudiendo considerársele restablecido.*

*No obstante su delicado estado, el 14 de Abril levantóse a gozar aquellas inolvidables horas de la proclamación, por las que había luchado incansablemente y por las que fué víctima de la cobarde agresión.*

*Mas en sus horas de sufrimiento sirviéronle de lenitivo las incontables muestras de simpatía, por parte de Gandía, su distrito y circundantes y aun la capital con su Prensa. En los albums se recogieron varios miles de firmas, se recibieron centenares de telegramas y fueron innumerables las manifestaciones populares que precedidas de banderas tricolores patentizaron ante el domicilio de nuestro querido colega su adhesión y simpatía. Así mismo recibió y desfilaron por su casa, varias representaciones distritales, entre ellas las de Tabernes, Denia, Oliva, Gata, Ondara, etc.*

*El Dr. Altabás está muy reconocido a todos y ante la imposibilidad de corresponderles personalmente, nos ruega que desde estas columnas demos gracias en nombre suyo a todos en general.*

*El epílogo muy brillante y elocuente, encierra una substanciosa lección para nuestros detractores: No se han tomado represalias y la víctima ha perdonado al criminal que atentó contra su vida.*

## Dr. ALTABÁS

### RAYOS X

San Francisco de Borja, 75 - GANDIA

# vida distrital

## A los corresponsales

*Se les suplica, encarecidamente, envíen sus originales, antes de los martes, pues a última hora se amontonan y, dado el pequeño espacio de que disponemos, por ahora, nos es imposible insertarlos todos.*

### Crónica del Puerto

Domingo día 12. . . expectación. . .

El Pueblo espera el fallo del escrutinio. Entre tanto comenta la forma bochornosa de desplegarse los caciques buscando votos; la desorientación de los del blok, la retirada del candidato monárquico señor Sendra y por fin todos oyen estupefactos el fallo. . . el candidato Socialista no es elegido, desilusión que se desvanece pronto; han entrado en el colegio mayor número de votantes republicanos, que de arrastrados por el cacique. Nadie puede explicárselo.

Por algún rincón vemos llorar a alguien. Son los pobres de espíritu que ya se han manifestado y ahora les duele su acorbadamiento, les pesa enormemente, y buscan en las lágrimas consuelo.

Martes 14. Se ha recibido la nueva por radio; se oye un crujir de cadenas.

Son los trabajadores del Puerto, es el pueblo todo que se desborda de entusiasmo y arroja, lejos de sí, los grilletes, que le aprisionan.

Desfile de mochuelos hacia el olivo. Son los fracasados.

Arrastran su panza.

Perdónalos —Señor— no sabían lo que hacían.

La gente se aglomera bajo la Comandancia de Marina.

El ciudadano Eduardo Merín, proclama la República en la Comandancia.

Habla del entusiasmo y la nobleza del Pueblo por boca de Paco Lorente. Se le aclama a él, a los demás, a todos.

Imposible describirlo.

Es de noche y aun así, alborea la aurora de la libertad y de la justicia.

Son arrancados los nombres que deshonoraban las calles y son colocados en su lugar los que los honran: el de los mártires de la República. Son quemados los retratos del perjurio.

Luego, orden.

Todo el pueblo descansa por primera vez tranquilo.

Ahora ya todos somos republicanos.

Bienvenidos sean los extraños a nuestra casa, serán atendidos como hermanos.

Marcelino Pérez Martí.

### De Oliva

Tenemos las elecciones municipales celebradas.

¿Significa esto, que se ha pulsado el ideal político en Oliva?. No. Rotundamente no. Con esta diligencia no hemos averiguado más que el estado degradado de los Olivenses. Ni ha habido dirigentes sanos, ni dirigidos honrados.

Los primeros se han dedicado a la compra de votos y los segundos a la venta de su decencia política. Se han registrado casos maravillosos. A la faz del público se han entregado a un tiempo una papeleta y un billete de banco. Las mesas con sus presidentes poco susceptibles han tolerado que dentro del colegio hubiera mercaderes con sendos paquetes de puros interrumpiendo cuai descaradas ramerías la libre emisión del sufragio. Muchos de estos desvergonzados han salido trunfantes y da pena pensar de que manera distribuían los fondos municipales dada su ética y sus dispendios electorales.

Únicamente los republicanos del Centro Republicano Obrero, conservan inmaculada su honradez y su decencia, al preferir obtener más votos en vez de menos concejales.

Únicamente nos cosuela la evidencial de que los prenda representantes del pueblo no tomarán posesión.

### A nuestra juventud

En estos momentos trascendentalísimos, en que en España empieza a escribir la página más brillante y gloriosa de su Historia, nosotros, la generación de jóvenes que hemos de proseguir la obra ingente, empezada por esta otra generación tan cercana a la nuestra, que nos precede en el camino emprendido, debemos reflexionar detenida, serenamente, sin exaltaciones estériles, sobre el cometido que

en este magno acontecimiento nacional nos reserva el destino histórico de nuestra patria, para, sin vacilaciones ni pérdida de tiempo, organizar nuestras huestes, y ponerlas al servicio de la causa Republicana, contribuyendo seguidamente, con nuestro esfuerzo personal y directo, al engrandecimiento e inmediato esplendor de esa causa, cuyo triunfo ha de ser su sostenimiento más que su ejemplar implantación.

La República Española necesita que nuestra juventud se prepare rápidamente, para que los hombres de ahora, los que tras larga, penosa y cruenta gestación han contribuido a su advenimiento, puedan ver coronados sus sacrificios al verla continuar en manos conscientes, espíritus valerosos, ecuanímenes y cultos, que aseguren su perpetuidad en el desenvolvimiento y progreso de nuestro porvenir.

Por eso yo dirijo mi voz, mi humilde voz a esa juventud inteligente, que tanto abunda en nuestra generación, y cuya mayoría siente tan profundamente el ideal republicano y democrático para decirle que ha llegado su hora, y que es un deber ineludible el nuestro, que debemos aceptar con el mayor entusiasmo y elevado fervor, el de salir a la palestra en estos momentos supremos y ponernos al servicio del Ideal. Cada uno en la medida de sus fuerzas y de sus aptitudes, pero todos unánimes en ese sentimiento de perfecto orden y absoluta disciplina que ha sido la nota culminante y sublime de nuestro movimiento, ejemplo mundial de civismo y educación política.

La juventud intelectual, afiliada previamente a los partidos de su predilección, debe empezar en seguida el estudio y propagación de los principios y teorías del régimen democrático, organizando conferencias, publicando folletos, creando periódicos, celebrando reuniones, en el café, en la calle, en todas partes, pues cualquier medio es bueno para la difusión de un ideario, cuando este tiene la fuerza arrolladora, renovadora y creadora del nuestro.

DIEGO RUIZ BELDA.

de Agrupación Republicana Autónoma de Denia.

**Guillermo Domingo**  
MÉDICO DENTISTA

Paseo Germanías, 15, Gandía

Imp. de Vicente Fayos. - Redacción y Administración: Arzobispo Company, 15, Gandía.

EN MARCHA

# La Innovación

- ARNAL -

TEJIDOS -

AUSIAS MARCH, 12

- GANDIA -

## ¡AGRICULTORES!

Cuando necesiteis abonar vuestros campos, pensad, que para obtener buenas y abundantes cosechas, se necesita comprar primeras materias de riqueza garantizada y de esta manera obtendreis resultados satisfactorios.

La Unión Española de Explosivos

que la representa en Gandía

### ANGEL GASQUE

tiene para la venta en su Depósito situado en el "Prado" dichas primeras materias como son:

Sulfato de Amoniaco. - Sulfato de Cobre. - Sulfato de Hierro. - Sulfato de Potasa. - Superfosfatos <sup>(varias graduaciones)</sup>

TODOS A PRECIOS REDUCIDOS.  
IGUAL A PLAZOS QUE AL CONTADO

## Tejidos.

### JUAN GRAU

Mayor, 46 Gandía

EN MARCHA

---

RESTAURANT "FOMENTO" EL MEJOR

PROVEEDOR

JUAN NOVELL - GANDIA

---

Sodas Refrescantes en Polvo

---

El Golbo - Reloj - Caracol - Automóvil

Vda. e Hijos de Tadeo Reig Prats - Gandía

---

**Banco Español de Crédito**

Sucursal en Gandía: Plaza del Cabo Pastor 2.

Casa Central en Madrid: Alcalá 14, y Sevilla 3 y 5.

---

**MAS DE 300 SUCURSALES**

Capital: 100.000,000 de pesetas. - Reservas: 50.000,000 - Caja de Ahorros

Realiza toda clase de operaciones bancarias. Abona el CUATRO POR CIENTO DE INTERÉS.

---

**Unicamente Aperitivos en Iris-Bar**

**Paseo de las Germanías. CAFE**